
刘雪松：常山留下的印象，在内心深处永远不可替代，因为
常山是一个在我的内心深处的印象。常山是一个安静且美丽
的地方，空气非常清新，水很甜。家乡有很多亲戚和朋友，大家
都非常热情。常山还有很多刻在我骨子里的记忆……比如鲜
辣，对我来说是不可多得的美食。我们小时候城市建设也没有
现在这么现代化，相对来说是比较宁静的。在这样的环境下，
能够享受到非常自然安逸的宁静生活，所以从小到大常山给我
的印象那就是自己的家，走到哪里都会想起来。
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记者：您在外工作求学多年，那么如今的常山给您留下了哪些印象？

刘雪松：这几年因为工作忙，回来的少，但是仅就这几年发
现常山变化非常大。一个是从原来的无序变成有序，就城市规
划建设显得更加大气、整洁、有序。第二个是城市变得更加绿
色、干净，包括城市卫生、市民的行为举止，以及各种各样新型
的一些建筑。另外还有整个常山在青山绿水、乡村规划等更加
接近环保，更加贴近自然，这些是让我印象最为深刻的。

记者：那您觉得常山这几年都有哪些变化呢？

刘雪松：这个说来话长，本身改专业的前提是因为我进入
了浙江大学，首先这所学校是一个多学科交叉的学校，如果进
入一个其他专业性非常强的学校，可能还改不了。第二个是因
为我是从衢州二中保送进浙江大学，当时进入的是浙江大学混
合班，混合班的培养机制是工科学生理科培养，也就是不分专
业，特别是前面一两年，我们数学用的是数学系的教材，物理用
的是物理系的教材，甚至是用外文教学，等到读了两年以后才
开始分专业，这就给我奠定了一个可以跨专业跨学科进行融合
的基础。第三个，成为药学博士，那是因为原来我在工业自动
化，现在叫电气工程学院就读，而且读完研究生以后就留校了，
留校以后学校为了发展，我们中医药这个专业，特别成立了现
代中药研究所，学校希望用跨学科的方式把多学科的一些优
秀的、年轻的青年骨干汇集在一起，用现在的技术去做中药的
改进和现代化研究。所以在2000年左右开始筹办，2003年
正式成立。这样就把我们从电气工程学院调动到药学院从事
现在重要的研究，所以我又读了在职的博士。

记者：您的本科和硕士研究生学的都是工程自动化专业，博士攻读的却是药学

专业，在我们看来这个跨度是非常大的，为什么会改专业呢？

刘雪松：年轻人有的是冲劲，当然了也有的是时间。从自
动化领域跨入到药学研究领域确实跨度很大，要补很多的专业
课程，只能利用自己的空余时间，千方百计来补足。另外本身
也是教师，还承担繁重的教学任务，因为是在职博士，又要兼
顾学业，花费很多业余的时间。但我认为这个都是非常值得
的，首先是自己非常愿意去做，虽然辛苦，但是我觉得这样一
个交叉学科的背景，让我在以后的工作、生活和学习过程中受
益匪浅。

记者：您是怎样处理好这两块工作的呢？

刘雪松：院士它只是一个名头，是对之前一些工作的肯
定。我认为，有了这样一种肯定，意味着自己要拥有更高的水
平，投入更多的精力，更加专注的进入中医药和天然产物的研
究和产业化应用。所以，对我来说只会要求更高。我认为，我
还是个普通教师，还是一个科学工作者。但是，我可能要为行
业、为国家，甚至为国际合作提供更多高水平的研究成果。一
直以来，常山都有意在科技创新上取得一些新的突破，相信我
们研究的很多科研成果也将为常山的发展创造更多的可能。

记者：在今年7月您当选了俄罗斯工程学院外籍院士，您对科学研究工作上

有什么样的新要求吗？

刘雪松：常山召开的创新和人才大会，让我受益匪浅。看
到了常山已经有了一些基础，比如说原始的一些天然产物的基
础，一些交通便利情况，以及几个新名片：“两柚一茶”、常山三
宝等等，这些都是为常山进入医药健康这个大领域产业发展，
特别是高质量发展奠定了一定的基础。当然常山也会有一些
相对不足的地方，因为原来产业基础相对薄弱，那么科技创新的
能力和平台建设相对欠缺，与其他发达的医药健康产业城市相
比，相对有一些滞后。这些并不足以拖后腿，反倒是它丰富的天
然资源，使得它拥有厚积薄发的基础。常山现在需要做的工作，
就是如何来凝炼汇聚国内外的一些优秀人才，为常山医药大健
康领域高质量发展进行服务，搭建更好的创新平台，推动深层次
的科研和更高质量的成果转化，如果能实现这些，再加上常山
原有的基础，我认为在未来的5至10年常山会有很大的发展。

记者：您认为常山今后在医药健康产业方面还需要从哪些方面入手？

刘雪松：家乡的发展牵动着大家的心。浙江大学专门有一
个常山籍的教职工联谊会，我们都非常关心，从这几年常山的
发展，以及包括今天创新大会所听到的常山为引进人才，推进
创新所做的各项政策和决定，我们认为常山的未来前途是光明
的，未来是美好的。另外也从今天的大会上，那么多来自不同
领域的高水平人才和团队，积极参与常山的谏言和建议来看，
常山的未来也是可期的。对年轻人的期望，我个人认为一个要
夯实自己的基础，要不忘初心，持之以恒的围绕自己的目标，来
进行科学攻关、科学研究和产业化成果转化，这个过程中、路径
上肯定是相对枯燥的，但是未来的成果肯定是会带来惊喜。希
望年轻人多走出去、多学习，历练更多的经验和学识，更重要的
是未来有机会多为家乡做贡献。

记者：您对家乡的发展，以及对青年后辈的学习成长有什么样的期望？

记者 魏晓潇

编者按：9月21日上午，我县举行科技创新和人才工作大会，深入贯彻落实中央、省委、市委人才工作会议精神以及全省科技创新大会精神，营造尊重创新、

尊重人才的浓厚氛围，奋力开创科技人才工作新局面，为争当高质量发展建设共同富裕示范区县域典范、建设“浙西第一门户”“省际合作先行示范县”提供坚强的

科技支撑和人才保障。会后，本报记者对前来参会的俄罗斯工程院外籍院士刘雪松进行了专访，现刊发专访内容，以飨读者。

记者魏晓潇与刘雪松（右）在专访现场 曾奇 摄


